Los Musulmanes de Chiapas (2015)

Fitra Ismu Kusumo(ENAH-ALER)

#Resumen de material para presentarse en el coloquio El Islam en América Latina. Mas que una religión. Centro de investigación sobre América Latina y el Caribe UNAM 22 de abril 2015

#Basada en la investigación que se lleva a cabo a partir de la primavera de 2013, realizado en conjunto con el programa de Jazirah islam del Canal tran7 Trans Corp Media Indonesia

El islam en Chiapas contemporáneo se hace del conocimiento del público en general después de que dos españoles, Hajj Idris y Hajj Nafia, llegan en 1994 a Chiapas para hacer dawa/proselitismo del islam en el lugar. Mi conocimiento sobre el islam en Chiapas surge en el 2003 después del acto del 11 de septiembre y asimismo después de que en Chiapas ya se han establecido varios musulmanes. En ese entonces vi un reportaje de Guillermo López Portillo de Televisa sobre este comunidad ahí en las imágenes se describía a una comunidad cerrada hacia los periodistas, al menos hacia los de Televisa, mostrándose unas imágenes tomadas de manera clandestina. Pareciera ser que las imágenes fueron tomadas desde las colinas cercanas con una super lente de esta cadena de televisión. Me llamó la atención que este grupo musulman se convirtiera en foco de atención del público, desde luego esto se explica por los sucesos del 11 de septiembre y por la cercanía entre México y los Estados Unidos. En aquel año en San Cristóbal de las Casas por lo menos ya existian dos grupos de musulmanes: uno es de los murabitunes en el norte de la ciudad y el otro grupo una minoría de la mezquita al Kautsar en la comunidad de Molino de los Arcos, estos últimos dirigidos por Yahya quien encontró la enseñanza del islam a través de Omar Weston en México D.F. cuando Yahya viajo al centro del país. Desde entonces Yahya con su familia es el líder del grupo de minoría islam sunnita en la comunidad de Molino de los Arcos.

En el 2003 cuando se habla de la comunidad musulmana o de los musulmanes de Chiapas, nos referimos a la gran comunidad de los tarekat murabitunes de Chiapas. Me asombraron su organización y su disciplina. En un rezo de viernes, en su actividad de convivio después del rezo vi a unas 400 personas juntarse y convivir juntas en una comunidad autosuficiente la cual cuenta con sus propias sembradíos de verduras. Tienen su propia madrasah escuela para sus niños y para el aprendizaje del Corán y la religión. Entre los gremios con los que cuentan están el de carpintería, panadería, chocolatería y confección. Tienen asimismo un restaurante que se llama al Pujarra a una cuadra del centro de la ciudad de San Cristóbal de las Casas, una ciudad turística con mucha belleza natural y arquitectónica.

En el 2013 llegamos a San Cristóbal con un equipo de la televisora de Indonesia para hacer un documental sobre el islam en Chiapas, desde luego conociendo la historia de

de los musulmanes en esa zona en los últimos 10 años. En el 2013 pudimos constatar que San Cristóbal de las Casas es la ciudad cuna del islam contemporáneo en el sur de México. Los musulmanes ya tienen 6 (seis) lugares de reunión, que son:

1. La comunidad de los Murabitunes

Es la misma comunidad murabitun que conocí desde 2003 pero ya tiene menos miembros. El Hajj Nafia y el Hajj Idris sigue siendo sus líderes, pero ya no vi que continuara el gremio de carpintería, vi todavía el gremio de panadería aunque ya cambió de lugar. La madrasa ya no funciona y en su lugar están construyendo una mezquita muy grande la cual probablemente llegue a ser la mezqutia más grande de México. El restaurante de la Alpujarra se mudó más hacia la orilla del centro de ciudad, ya no esta tan cerca del centro.

Según las entrevistas que realizamos, un manejo poco cuidadoso por parte de los líderes ha hecho que la comunidad de los murabitunes en San Cristóbal de las Casas disminuya. Algunos se han mudado hacia otras comunidades musulmanas y otro han abandonado el islam y se han declarado apóstatas.

- 2. La comunidad de la mezquita al Kautsar, construida por Omar Weston y otros personajes originarios de Medio Oriente quienes radican en Tabasco y Campeche, en 2013 se encontraba dirigida por Ibrahim Checev. Ibrahim se separó del grupo de los murabitunes por diferencias personales y se fue a España en el 2007. Regresó a Chiapas en el verano de 2012 y se convirtió en el imam de la mezquita de al Kautsar reemplazando a Yahya. En el 2013 Yahya se fue a hacer su Hayy a la Meca con la invitación por parte del grupo de las mezquitas de México D.F.
- 3. La mezquita de Medinna de Muhammad Amin. La mezquita de Medinna de Muhammad Amin también se encuentra en el Periférico norte de la ciudad. Cuando llegamos en el 2013 esa mezquita ya funcionaba como un lugar de descanso para los visitantes musulmanes de otras regiones o países quienes visitaban San Cristóbal de las Casas. Cuando se construyó y activó esa mezquita pudo recibir en un rezo de viernes a más de 100 musulmanes adultos y niños. Su Imam era el Sr Mudhar, un sirio quien fuera un imam de la Mezquita del D.F. y quien se mudo a Chiapas al casarse con una chiapaneca. En el 2012 hubo problemas con el terreno (el cual parece ser que se trataba de un terreno ilegal -de los invasores de 1994) y en una de las colinas en 2012 hubo un movimiento y disturbios contra el gobierno -o más bien el gobierno trató de sacar a los invasores quienes ocupaban el terreno considerado de conservación (se ubica a unos 1000 metros de la mezquita hacia dentro del bosque). Mudhar el Imam decidió mudar la mezquita rentando un espacio en la calle de Tlaxcala esquina con Periférico norte en San Cristobal de las Casas.

- 4. La Mezquita de Tlaxcala #30: así la llama un servidor para facilitar o nombrar este lugar de reunión. O también suele conocerse como la mezquita del grupo del Mudhar. Hoy por este grupo tiene planes de construir su propia mezquita en el norte de la ciudad. Mudhar eligió ser muy cuidadoso con la prensa y con los investigadores de las ciencias sociales para no atraer mucho la atención de terceros.
- 5. Naqsbandiya: en el 2013 había un lugar de reuniones de los Naqsbandi en San Cristóbal de las Casas, sin embargo no hemos podido confirmar la ubicación del lugar, aunque es sabido que su líder en Chiapas se mudó a Perú. Hoy por hoy el Naqsbandi en Chiapas es promovido por Salim, un tzotzil educado por los murabitun quien luego de acudir a la escuela de los Naqsbandi obtuvo un conocimiento más profundo en la escuela Naqsbandi en Argentina que es la sede Naqsbandi de América Latina. Desde luego Nasqbandi de Chiapas se encuentra bajo la coordinación del líder Naqsbandi de México que radica en el Valle de México.
- 6. Ahmadiya: para muchos musulmanes el movimiento de Ahmadiya no es considerado como musulmán ya que una de sus prácticas es que este grupo nombra a su maestro como profeta- y en la tradición musulmana el último profeta es el profeta Muhammad SAW. Este grupo llegó a México a través de Guatemala por mediados del año 2014. Visitó la mezquita de al Kautsar y logró convertir a Ibrahim Checev y a gran parte de la comunidad de al Kautsar hacia el Ahmadiya. En el otoño de 2014 Isa Rojas, quien en 2013 junto con los donadores hizo uno remodelación a la mezquita de al Kautsar (la agrandaron y le dieron más funciones), fue a San Cristóbal de las Casas para preguntar acerca de lo que estaba pasando para intentar que los musulmanes bajo el mando de Ibrahim Checev no se convirtieran al Ahmadiya. El esfuerzo de Isa Rojas no resultó exitoso e Ibrahim Checev con más de 70 personas quienes fueran musulmanes de la comunidad de al Kautsar se salieron de la mezquita sunnita al Kautsar hacia un nuevo lugar (casa de Ibrahim Checev) en el norte de la ciudad (periférico norte).(Además de Chiapas el grupo Ahmadiya también tiene fuerte presencia en Mérida Yucatán)

La diversidad que hay dentro de los musulmanes en Chiapas representa la diversidad que existe en México mismo. Por un lado es algo bueno para mostrar que en México hay varias opciones para ser musulmanes debido a la diversidad de las escuelas de jurisprudencia que existen, pero por otro lado también se muestra que los mexicanos no pueden quedarse con una sola, sino que están en un estado de contante búsqueda dentro de la religión. Isa Rojas, Líder de la Mezquita Al Hikmah en Aragón, Ciudad de

México, dijo que ser musulmán es tener y practicar los 5 pilares del Islam, si uno practica estos 5 pilares esa persona es entonces considerada como musulmán, las demás diferencias que existen son aquellas referentes a la interpretación de qué es la religión.

El fenómeno de la conversión religiosa en Chiapas es el siguiente: las razones para convertirse de una religión a otra van desde la cuestión económica hasta la búsqueda por un humano del mejor camino que lo acerque a su Dios. Asimismo, según nuestra investigación, es importante el papel jugado por las personas claves en lo referente a la difusión del islam en Chiapas. Los personajes claves, por llamarlos de alguna manera, entre los musulmanes de San Cristóbal de las Casas son:

- Hayy Idris y Hayy Nafia son dos personajes españoles del movimiento mundial de Murabitunes quienes llevan el islam a las comunidades nativas de Chiapas y abre las comunidades indígenas hacia el islam.
- Omar Weston es fundador del Centro Cultural Islámico de México y tiene fuertes lazos con la comunidad de la mezquita de Al Kautsar de Molino de los Arcos. Es uno de los fundadores de la mezquita de Al Kautsar, aunque en el 2013 para el programa de reconstrucción/remodelación de al Kautsar, Omar Weston se deslindó y tuvo diferencias con los donadores y otros Imam de México D.F. ya que Omar Weston quería que el dinero donado se usara para la puesta en marcha de alguna actividad económica a fin de que los musulmanes pudieran auto sostenerse y salir adelante económicamente, pero como la donación tenía como fin la construcción de una mezquita, los donadores no hicieron caso de su propuesta y prosiguieron con su plan de remodelar la mezquita de al Kautsar.
- Muhammad Amin, uno de los primeros musulmanes chamulas, dueño de la mezquita al Medinna en Molino de los Arcos.
- Mudhar Abdulghani fue el imam de la mezquita de Polanco de México D.F. hace unos 8 ó 9 años, quien se mudó en el 2011 a Chiapas a la tierra de su familia y ahí fundo un centro islámico en la calle de Tlaxcala de San Cristóbal de las casas.
- Isa Rojas, líder de la comunidad al Hikmah en Aragón, Ciudad de México. Tiene lazos muy fuertes con la comunidad de Al Kautsar en Molino de los Arcos.
- Ibrahim Checev: cuando se unió con la familia al grupo de los murabitunes de 1994, después fue desposado con la hija del Hajj Idris a manera de unión entre la familia de los españoles con la familia de los tzotziles. En el 2007 se va

Checev con su familia a España dejando la comunidad murabitun de San Cristóbal de las Casas por 5 años con la intención de preparse como líder de los musulmanes nativos de Chiapas. De ahí su regreso a San Cristobal en el verano de 2012 y luego su nombramiento como el imam de la mezquita de al Kautzar en el verano de 2013 por los musulmanes de la Ciudad de México y sus donadores (desde luego por la preparación que tiene este personaje). En la entrevista con la televisora de Indonesia en el abril 2013 nos dijo que lo más importante es el respeto entre los humanos. En el verano-otoño 2013 se hizo una remodelación de la mezquita de al Kautsar donde la comunidad recibió una cantidad a manera de donación para llevarla a cabo, para agrandar la mezquita y para fortalecer el dawa/el proselitismo del islam en la región. Checev juega un papel importante de reunir a las familias musulmanas tzotziles en la comunidad musulmana de al Kautsar. Y posteriormente hacia mediados del 2014 un grupo de Ahmadiya visitó San Cristóbal y se presentó con Checev y la familia, logrando convertir a Checev, a su familia y a unas 70 personas más hacia el Ahmadiya. Esa conversión obligó a Checev a dejar el imamato de la mezquita de al Kautsar ya que desde un principio la mezquita de al Kautsar fue declarada como una mezquita de la comunidad sunni y como tal cuando Checev se declara como perteneciente a Ahmadiya tiene entonces que dejar el liderazgo de la mezquita, teniendo después él y demás conversos a Ahmadiyah que buscar otro lugar de reunión.

- Yahya Gomez: hoy por hoy el es el imam de la comunidad al Kautsar y junto con 40-50 personas rezan el rezo del viernes en esta mezquita. Yahya fue invitado para hacer la umra en el 2011, y en el 2013 fue invitado a hacer el Hayy/peregrinación a la Mecca con otros musulmanes de México.
- Salim: Lider de la Tarekat Naqsbandiya en Chiapas, educado por los murabitunes y posteriormente se acercó a los Naqsbandiya y recibió educación por parte de los Naqsbandiya en Argentina.
- Daud Patishtan: hasta ahora es el único Hafids del Corán nativo de Chiapas (Hafids del Corán: persona que ha memorizado el libro de El Corán en su totalidad). Educado en la madrasa de Marruecos por la comunidad de los Murabitunes, hoy por hoy se ha unido junto con su familia (Ibrahim Checev) a la comunidad de Ahmadiya.

(Yahya, Ibrahim Checev, Daud Pastistan son primos y hermanos, todos son de la misma sangre, descendientes del Señor Sulaiman quien recién falleció hace unos años atrás y viven mayoritariamente en la colonia Molino de los Arcos).